

L'Association Les ateliers Ricœur poursuit la réflexion engagée par Michel Brugvin avec Outils pour comprendre le monde et soi-même autour de l'œuvre de Paul Ricœur

Cette association « a pour but de proposer une réflexion philosophique accessible à tous, de s'appropriier la réflexion dans l'échange d'expériences, de comprendre pour agir, la référence à Ricœur indiquant une démarche où le dialogue avec d'autres auteurs et d'autres disciplines tient une place centrale » (art.2)

Chaque journée d'étude est ouverte à tous, sans condition de "niveau de formation", dès lors que sont partagées la finalité et la motivation à s'engager dans une réflexion au sein d'un groupe où coopèrent "philosophes" et "non-philosophes".

Agenda

Programme 2014 : Paul Ricœur, une pensée en dialogue

18 Janvier - Ricœur et Karl Jaspers

5 Avril - Paul Ricœur, une philosophie en dialogue avec l'art

18 Octobre - Ricœur et Emmanuel Mounier (avec Gérard Luroi)

29 Novembre - Hannah Arendt : Politique et mémoire. Avec Carole Widmaier, enseignante à l'Université de Besançon

Programme 2015 (d'autres dates seront programmées ultérieurement)

31 Janvier 2015 : journée avec Michel Brugvin : « Trouble dans la définition de l'humain »

(suivie de l'assemblée générale de l'association)

Renseignements et inscription

Joël TATU. Tél : 03 81 40 02 95

Annie KLEIN. Tél : 03 84 76 47 68 annieklein45@gmail.com

Les repas peuvent être pris sur place au prix de 7 €. S'inscrire avant le 21 Novembre auprès d'Annie KLEIN ou de Joël TATU

Parking possible. Bus : 11 et 14 - Arrêt : Pôle sportif

Participation aux frais

Libre participation aux frais (8 € selon moyens, 4 € pour les adhérents)

LES ATELIERS RICOEUR PROPOSENT



Dans le cadre du cycle
« Paul Ricœur, une pensée en dialogue »

Samedi 29 NOVEMBRE 2014
9h30 à 16h

Politique et mémoire

Selon Hannah ARENDT avec Carole Widmaier
professeure agrégée en philosophie à l'Université de Franche Comté
(9h30-14h30)

Selon Paul RICOEUR avec Annie Barthélémy
maître de conférences honoraire en sciences de l'éducation à
l'Université de Savoie
(14h30-16h)

Centre International de Séjour
3 Avenue des Montboucons (près de TEMIS)
25000 - Besançon

« Au soupçon de nostalgie érigé en reproche sinon en motif de rejet je voudrais opposer le caractère d'une pensée résistante au double sens politique et philosophique » P. Ricœur (à propos de H. Arendt)

La figure d'Hannah Arendt est devenue familière à un plus large public grâce au récent et beau film de Margareth von Trotta qui montrait combien vivante était sa relation à la philosophie, ancrée dans l'actualité politique, notamment lors du procès d'Eichmann et nourrie des échanges avec les amis et les étudiants.

La philosophie de Hannah Arendt ignore les frontières: écrite en anglais aux Etats Unis où elle enseignait, après avoir étudié en Allemagne auprès de Heidegger et de Jaspers et connu l'exil en France. Sa réflexion prend forme à travers plusieurs disciplines : les lettres grecques et latines, l'histoire, la science politique, la sociologie, la littérature...

Le titre original en anglais d'un de ses ouvrages "Entre passé et présent"(traduit en français par "La crise de la culture") offre un fil conducteur pour traiter le thème de notre journée : la réflexion sur "les origines du totalitarisme" conduite par Hannah Arendt s'élargit à une philosophie de la modernité cherchant à ressourcer l'exercice de la démocratie dans le dialogue approfondi avec ses antécédents grecs et romains mais aussi avec les révolutions américaine ou hongroise.

Ricœur a préfacé le livre de H. Arendt "La condition de l'homme moderne" où la philosophe démontre la nécessité, dans une société de masse apolitique, de la création d'un espace commun, lieu de l'action politique et d'accueil de la pluralité.

Dans " Soi-même comme un autre", la lecture d'Hannah Arendt nourrit sa pensée sur le pouvoir, la violence et l'action.

Paul Ricœur ou la difficile et nécessaire alliance de la mémoire et de l'oubli

En l'an 2000, Paul Ricœur publiait un ouvrage intitulé La mémoire, l'histoire, l'oubli qui eut un grand retentissement. Le philosophe montrait le lien entre mémoire et oubli que l'on a trop tendance à opposer alors qu'une vision pacifiée du passé repose sur leur articulation pour éviter le trop de mémoire, quand les commémorations virent à l'instrumentalisation politique comme le trop peu de mémoire dont se plaignent les oubliés de l'histoire officielle. L'exposé montrera l'actualité de ses analyses et ouvrira le débat sur le devoir de mémoire, Ricœur préférant plaider, quant à lui, pour un travail de mémoire qui n'esquive pas la confrontation entre les mémoires plurielles.

Déroulement de la journée

9h30 Accueil

10h à 12h15 :

Politique et mémoire chez Hannah Arendt

par Carole Widmaier (exposé suivi d'un échange avec les participants)

Carole Widmaier est docteur en philosophie, professeure agrégée de philosophie à l'Université de Franche-Comté. Auteur de *Fin de la philosophie politique? Hannah Arendt contre Leo Strauss* (CNRS Editions, 2012) ; a dirigé une nouvelle édition (nouvelle traduction et textes inédits) de *Qu'est-ce que la politique?* de Hannah Arendt (éditions du Seuil, 2014).

Pause déjeuner (au CIS : cf. page 4)

13h30 à 14h30

suite de l'échange avec Carole Widmaier sur son exposé du matin

14h30 à 16h:

Paul Ricoeur ou la difficile et nécessaire alliance entre la mémoire et l'oubli

par Annie Barthelemy (exposé suivi d'un échange avec les participants)

Annie Barthelemy est Maître de Conférences honoraire en Sciences de l'Education à l'université de Savoie. Vice - présidente des Ateliers Ricœur

17h à 18h

pour ceux qui le désirent : suite de la préparation des journées 2015